



サカタニ友の会ニュース

「問い」原爆のキノコ雲は
どうして
できるのでしょうか？



1945(昭20)
8.9 長崎



1945(昭20)
8.6 広島

「回答」非常に素朴な質問ですが、原爆の恐ろしさの核心を突くものです。キノコ雲は積乱雲の一種で、核爆発に限らず火山の噴火や、大規模な爆発によっても見ることができま。しかし、その名の由来が1954年にアメリカがビキニ環礁で行った水爆実験でみられた雲であるため、核爆発によつて発生する原子雲をさす場合が多いのです。広島に落された原爆を例に説明しましょう。原爆は上空約600mで核爆発を起こしましたが、

見ると、地表に近い下部... 爆発後、爆心地付近はあまりにも急激な爆風のため真空状態になりました。その真空になった空気に、今度はどつと空気が突風となって流れ込んできます。その空気には、土や埃はもちろん、焼却物(もちろん人も...)等も含まれていました。キノコ雲の写真をよく見ると、地表に近い下部

「問い」原爆のキノコ雲は... 爆発点を中心に、直径1km近い火球が発生したのですが、「第2の太陽」とも言える数千度に達しました。同時に、爆発点の気圧は数十万気圧となり、爆心地に風速440m/s(台風などの際耳にする瞬間風速と比べてみてください)という超音速の爆風を巻き起したのです。爆心地近くにいた人々は、この猛烈な熱風に晒されて、一瞬で命を失いました。爆発後、爆心地付近はあまりにも急激な爆風のため真空状態になりました。その真空になった空気に、今度はどつと空気が突風となって流れ込んできます。その空気には、土や埃はもちろん、焼却物(もちろん人も...)等も含まれていました。キノコ雲の写真をよく見ると、地表に近い下部

発行者
株式会社サカタニ
集西楽・サカタニ
ファミリーマート
サカタニ京阪七条店
〒605-0993 京・
東山区七条こころ坂下
・075-561-7974
URL www.sosake.jp/
E-MAIL info@sosake.jp
とんからりんは
毎月発行の
会員新聞です
編集・西谷義郎
yosi.rou@sosake.jp

なつて... 最初の熱線や爆風による被害を免れた人々も、その雨を浴びることによつて命を落としたことは言うまでもありません。キノコ雲の映像や写真を



広島「エノラゲイ」長崎「ファットマン」は原爆落としたB29です。この

ご存知? 模擬原爆(写真)パンプキン爆弾

2機も入れてアメリカは全国各地で入念な原爆投下と投下後の飛行訓練実験をしてきたと初めて知りました。「計18任務、延べ50機。約420人が死亡、約1200人以上が負傷した(「春日井の戦争を記録する会」調べ)44目標に模擬原爆49発を投下。最初の一発は、7月20日午前8時13分ごろ、B29から新潟県長岡市から8月8日敦賀・そして8月14日豊田自動車工場が最後です。敗戦が数日遅れたらとゾーとしませんか。形状がカボチャに似ているので「パンプキン」の名が付けられた。(新聞) 四つずみ火・及びネット 九段模擬爆弾を参考)

第55回・7/19 開催
朝粥を食べる前ご講演・
「気候温暖化と環境」
元ジャーナリスト・
その法人ストッフ・ザ温暖
化と環境保全クラブ
土井清司様(理事)の
お話を聞きしました。
「森林を切り開き、工
業に代えるなど小さな
使い再生不可能なゴミ
をだし、二酸化炭素を



排出の結果で地球の気温はこの百年で2度以上昇した。温暖化を防ぐために「買物にはマイバック・電球を省エネ品に代えるなど小さなことからは始めようと呼びかけられた」

「どんちゃん」
八月一五日の雑感。
1945年夏・今は自宅から10分の祖先が住んでいた笠取村(現宇治市)電気・水道も無い寒村(当時)にいた。
学友は平屋村に集団疎開、身体が弱い私は縁故疎開。学校行く前に「鶏牛」の世話、帰れば草取り柴運びで日々暮らした。ご飯はいっぱい食べられ、好き嫌いも無くなり虚弱児は丈夫な身体に変身できた。そこだけ戦争に感謝しようか。
3日遅れ新聞で「特殊爆弾」広島落下を知る。白衣着用で被害は軽いと書いてあった。新聞もウソを書き書かされた時代。夏休み祖父の病状悪く自宅で「玉音放送」を聴く。敗戦を知りし祖父の泣き声を初めて耳にした。植柳校少年団が必勝祈願で豊国さんにお参り行き帰り歌う 鎌倉健児(3に歌詞記載有)も叶わず「神風は吹かず」その軍歌今も歌える我は老えり。65年経て、日本の軍隊(自衛隊)が海外派兵とか。憲法が危ない。憲法集会でノーベル賞の益川先生は「僕は戦争が嫌いだ」と叫ばれた。同感だ！

ヨシイちゃんのひとりごと



地藏盆と盆踊り



五山の送り火(お盆)が終われば京都は中近世から地藏盆(8月24日前後)となる。町内の人々はこの日に

かけて地藏さん

を洗い清めて新しい前垂れ、化粧をするなどして飾り付け、お地藏さんの前に集って灯籠を飾り供え物をする。京都では子供が生まれると、その子の名前を書いた提灯を奉納する風習がある。店のある日吉町は七条鞘町下る西向きのお社に「北向地藏」



「大日如来」さんとお並びで(西向き)がお並びです。明治頃までは七条通南側に「北向き」だったのが、大正初年の通り拡幅で今の場所にお移りされたからだろう。

今も行事は引き続がれているが町内の子供はわが孫2名含めて6人、老人達の地藏盆。戦中戦後3年ほど盆行事は中断していたが復活、「生めよ増やせよ」でスローガンで増えた子供達で賑わい、戦争から解放されて、行事に「盆踊り」が加わった。鞘町、本町の五条、塩小路でも各町内に「踊り」の輪ができて、町内の人々が、老人から子供まで、復興の柱



産業の花形の炭坑節、銀座カンカン娘、お富さん等の曲に合わせ夜が更けるまで開放感に満ちた顔で踊っていた。仮装競争や「ふご降ろし」もあり、お地藏さんの前で、子供達(私共)は、一日中将棋や「オジャミ(お手玉)」で遊んでいたもの。

敗戦直後は、米どころか芋さえ手に入らない食糧難。衛生状態が悪く「チフス・赤痢」が流行。アメリカ軍がシラミなどの防疫対策で持ち込んだ「DDT」を、外地からの引揚者や、一般の児童の頭髪に薬剤(粉状)を浴びせる光景もあった。お風呂屋さんも休み、薪もなく家の風呂も沸かせず当時4歳の妹(多美子6月)はシラミ対策で坊主頭にされ、大きな目が一段と目立っていた。ガード下や駅ホームは戦災孤児が寝泊りしている時代のことである。

それでも、空襲警報が無く、停電がちでも夜は灯かりが点けられ、人々は明るいお顔をしていた。飢えと貧しさを共有しながら「新日本つくり

に人々は邁進した。敗戦国から世界二位の経済国にしたのは助け合いながら頑張った成果であろう。

キリンとサントリー 経営統合協議

義理人情は昔話になった?

吃驚仰天のニュースです。じっくり考えると「少し変な気」がしてこれを書いています。親が子、子が親、誰でもよい殺人。何が起こっても不思議でない近頃の世相です。

このキリンとサントリー 統合(規制のない新自由主義の下では)正常な経済活動でしよ。誰も何ら抗議は出来ませう。ですが、酒屋に生まれ75年余、酒卸屋、酒小売(口の含む)、コンビニと業態を変えながら、今の店まで(酒屋で)半世紀以上、「酒」が付く苗字で、酒(類)と離れずにいると、自然と酒業界の歴史が頭に残っています。今や大会社の経済活動も義理人情が消えたんだなあ気分です。スーとは納得が出来んのです。

注釈 アサヒビールとサントリーは元は一つ。名古屋さかいに(マッカーサー指揮)東西に二分割。注釈 アサヒビールとサントリーは親父(社長)同士が親友付き合ひ(書屋(現サントリー)と、のちの朝日麦酒の社長は、大阪の大問屋を中にして親しかったと言っ)注釈 大三菱系列各社は同系(キリン)にすさまじい応援。キリンは急速にシェアを伸ばした。サントリーは昔は、三和銀行が主力だった?と記憶、自由、闊達な社風。どう考えても、ありえない今度の話でしょう。それなのに、よりも選んでキリンビールとサントリーが、類を寄せ抱き合うのか「オールドな酒屋(私)はドライになれず、淡端(カンタン)に本生(ホントウ)とシンシラレナレナイ!」ので昔から、「金の切れ目は縁の切れ目」といいますが、どっちも金があり余る程あるのにナンデヤネン!?と考えて、ハタと気がついた。「なんぼ有っても減るかもしれない。否、近い将来は減るに違いない。」貧乏人には絶対無い大金持ちの心配やと推理したので。どうするか?今は「キリン、やけど、チョッと潮目が悪い。0.8になる心配や。そしたら、先は0.8+0.8=1.6になるかもしれない。どうする、どうする。そつやそつや、今なら」

戦後占領政策、集中排除法で撤退した。後発のサントリーは朝日日本麦酒は名古屋分岐点で東はサツポロ西は朝日の二社分割された。分割逃れた麒麟は全国的販売網が残った。タカラビールは麦酒会社各社の販売網から締め出され涙を飲んだ。注釈 銀行、建設、商社一体で、他社の麦酒販売先にキリン麦酒を使うよう強力な支援をした。朝日の最前線にいた私

京都&東山 ぶらりピカリ

16

明治が又一つ消えた 村井煙草工場



東山税務署東隣、煉瓦造り建物(写真)の解体が急速に進みもう更地に近い。跡地には高齢者福祉施設が出来る。

この場所には、昭和30年中頃まで、今の東山税務署付近にも同様の建物が幾つかあった。建物は、市内に残る最古の民間産業建築物で明治28年新シ町・上新シ町・芳野町にまたがり、明治のたばこ王、村井吉兵衛が起こした村井兄弟商会煙草製造工場(民営)を創業をした。明治37年(1904)に日露戦争の戦費調達のために収納から製造、販売まで専売対象を上げ、時の政府が買収して専売局京都製造所となったものだ。戦後は、保育所、寮、倉庫に使われ、最近まで

関西テラーが営業していた。村井吉兵衛氏は「サンライズ」ヒートロー」などのたばこの製造販売の他、東洋印刷、日本石鹸、村井力タン糸



などの事業を起し、村井銀行、鉱業、汽船、石油、ホテル、貿易など幅広く手を出した実業家。東山円山には村井吉兵衛別邸迎賓館だった「長楽館」や下京に旧村井銀行 などの当時の建物が今も残っている。

昭和61年6月2日に「書や調度品」などの多くが京都市指定有形文化財に指定されている。現経営者の方と編集者は、京都中小企業家同友会に所属、勉強会で長楽館を使わせていただいた時、常には見せてないという上階部屋へ案内された。そこから眺望は、円山公園。後には、左から知恩院(ちおんいん)安養寺・長楽寺の墓が木々の覆われた東山すそに見隠れてきた。

村井吉兵衛氏については、伯父(伯母の夫)が、株屋時代この鼻肩戴いていて、氏の豪快写楽なお御茶屋遊びの話が、セピア色の記憶で残っている。

旧村井銀行 は七条西洞院西入る北側、戦後三和銀行七条支店に三〇〇〇万円の遺産に500万を加えて三五〇〇〇万円をベースに計算し、配偶者は二分の一の一七五〇万円、贈与を受けてない子供は八七五〇万円、贈与を受けた子供は三七五〇万円となります。

相続が発生すると遺産を分割することになります。この場合、被相続人の生前に特別な贈与を受けたり、財産の維持形成に特別な寄与をした人がいる場合、相続分はどのようなのでしょうか。

被相続人から遺贈を受けたりした相続人は「特別受益者」と言い、受けた贈与財産の価値を被相続人の財産に戻して相続分を計算します。

例えば、遺産が三〇〇〇万円、配偶者と二人の子供が相続人で、一人の子供だけが結婚資金を五〇〇万円もらっていた

店だったが、現在は一階は飲食店二階はホールになっている。(下京区に付き村井銀行詳細略) 京都は、京北、鞍馬、花背など一部を除けば40分余で端から端まで行けるこじんまりとした(コンパクトな)良い町。その代わり良いも悪いも直ぐに伝わるチョッと怖い町でもある。付近の人は「残して欲しかったが介護老人ホームとこのことで建築の協力をした、地元優先で対応されると期待している」と話している。



明治の建物が消えても、大正昭和初期の幸喜(後期)高年齢者の兄弟は全く何もしなかったという事情で、兄の寄与分が六〇〇万円、遺産が2000万円だったと言う場合は、二〇〇〇万円から寄与分六〇〇万円を引いた一四〇〇万円を法定相続分にに応じて別けることとなります。

弟は七〇〇万円、兄は七〇〇万円プラス六〇〇万円の一三〇〇万円となります。

遺言で、特別受益や寄与分を考慮して、相続分を指定することも出来ます。

ただし、遺留分の範囲内で制限を受けることを忘れてはなりません。

第三者に相続分の指定を委託することも可能です。

方々のお役に立てば村井吉兵衛氏も喜ばれるだろう。 の2階ホールで4月に中高年ピアノサロンの発表会がありヨシイちゃんも迷演奏した。

元寇(軍歌) 1862年詩・曲永井健子 四百余州を挙る 十万余騎の敵 国難ここに見る 弘安四年夏の頃 なんと怖れんわれに 鎌倉男子あり 正義武断の名 一喝して世に示す 一丁四番略

1868年(明22)大日本帝国憲法が發布され、徴兵令の免除規定を全廃。1869年(明27)8月1日、日本国は「清国に対する宣戦布告」を公布、以後半世紀余り無謀な戦争に突入し敗れた。その時代、日本は神國、神風が吹くと戦意を鼓舞した歌である。されど原爆が落とされてもて神風は吹かなかった。

戦訓 戦争は絶対反対

サカタニからお知らせ

お盆休み...一階の営業は勝手ですが、15(土)16(日)17(月)の3ヶ日間休業です。 朝朝会は23日(日)開催 ホームページに掲載の

楽々落語会は満席で締め切りました。お許しを

酒屋で生きて 生かされて

第四十話

反面教師の父

「とんからりん」に、祖母はよく登場しますが、父の話は避けてきました。

この二月父の没後30年祭を勤め「全て」の弟妹と力を合せお墓も建てかえました。普通は兄弟妹全員で良いのですが、「全て」が要るのでした。

私が生まれて一年後、父は私の生母(H嬢)と離婚。私が「小二」の時、父は再婚(T子)女・女・男(常務宗男)もうけ再度離婚。最再々婚し、(C子(健在)未妹が生まれました。

「高二」の時まで弟達と母が違つと知らず、年齢差もあり喧嘩もなく過しました。実母でないと解り、前から違和感も有つたので、祖母の住む「吉田」で生活することに成ります。家業は弟が継ぐ方が良くいと決め、他の道を探しました。

「小二」の夏、近所に住む祖父の妹(大祖母)が私に錦寺町の「スター食堂」2階でオムライスをご馳走してくれました。大



きなテーブルの周りには知らない伯母さんが沢山、帰りにその内の一人と並んで写真を撮りました。「ナンデ？」と思いつつ忘れていました。その写真は(上)生母歿後弟が仏壇の下から見付けました。大学入学後、大祖母の家で母と初めて会い、妻と結婚後の二人で会いましたが「横浜弁」のイントネーションで「お母さん」と私も若い時でシツクリ話が出来ず弟二人と妹がいると知り「横浜近く気来れば家に寄れ主人は義郎のことを知っている」からの言葉聞き別れました。スター食堂は再婚で横浜行く母と子のお別れ会だったのです。

楠本アミリー展 おばあちゃんにとどけ 祖母に捧ぐ

この企画は、前に妹(多美子)「ミちゃん」の長女の子供達三名の作品が弟(宗男常務)に届き、それを見て、早くからこの八月に企画予定していたもの。妹の長女は昨年二月お亡くなりなれた人間国宝、友禅作家羽田登喜男氏のもとで働き、同じ頃、羽田氏に師事していた柿本結一君と結婚二男一女に恵まれた。今はお父上と共に加賀友禅作家で活躍中。

お父上、柿本市郎氏は1994年(平6)石川県指定無形文化財認定加賀友禅作家である。結一君は伝統加賀友禅工

随分後2002年(平14)6月23日に、突然兄と名乗って横浜に住む弟を訪れ驚かせました。7月7日、弟の案内で私の長女と孫娘等で「ホーム」に居た生母とその夫に会いました。私には40年目の七夕でした。2007年4月19日生母はなくなりましたが、後も仲良くしています。

父の最後の妻(C子)と末妹とは、父の死後一年余から交際して途絶えてましたが、父の年祭に末妹が参加してくれました。お陰様で「妹・多美子」の葬儀は父方「妹弟全員」揃って行くことが出来ました。年月は悪い嫌な記憶を消しさり、良いことに代える力が

芸展に父上が幾度も選ばれている金賞を目途に、幾度も出展したが銀賞が続いていた。その環境の中で育つた子供達も工房に入りすることも多く、手描き友禅下絵を描いていた。その作品群は何れも「幼児の作」とは思えないものだったので展示会を企画に至つたのである。ところが不幸は突然起こつた。妹が6月に亡くなつた。

あるようです。異母異父の七名のうち一人減りましたがその夫も頑張っているし甥っ子姪っ子たち、更にその子供が増え続けています。今や一覽表がないと困るほどの人数です。大金持ちも極貧もいなくて全員元気。

父を常に反面教師にして「脇を固めて余所目せず」に、ひたすら前進、父と異う生き方を決めて進んで来ましたが、人間幅では父に完敗です。真似はしませんでしたが、エエ先生に習つた結果だと感謝しています。今号は極内輪の話になりましたが、これなしで前号の「ある手段をとろう」に進めないのを書きました。

「行け行けドンドン」で進む兄を心配しながら、複雑な家庭環境にも負けず背中を押していたのだと察する。この二月父一郎の三十年祭前に父の3番目の妻の子、私と35年差の異母妹M子のお参りを求め、彼女も来てくれた。妹は手前で参りに来れなかつたが、「ヤット全責揃つたなあ」と喜んでいた。やや日が有つて妹が待望んでいた娘の夫結一君が「金賞」を受賞した。知らを告げたが病床の妹に聞こえたかどうか判らない。六月九日順序を間違え死んだ。

編集後記

今号はキリン・サントリー二社経営統合の大ニュースで驚かされた。「組織的団結力」の強い三菱のキリン。

創業者鳥井信治郎氏の「やつてみなはれ」と新分野に挑戦をあと押した自由闊達な社風だと思つていたサントリー。

夫々独自のファンをひきつける商品、社風をもつ。王者強者だ。野球で言えば巨人阪神のような位置にある。

巨人と阪神がチームのファンの気持ちを見無視して統合したら、野球もオモロくないしファンも激し半減するだろう。

大会社と言えども「お客様があるから事業が成り立つ」キリン党、サントリーファンの気持ち無視してよいとは思えない。会社の驕りがエゴだ。

まあ何でもありの新自由主義も長くはあるまい。このままでは地球そのものが壊れる。人類はそれを黙認する程愚かではないと年寄は信じたい。

八月「ギャラリイ集」で姪一族作品展(詳細別記事)妹が生前企画していた。彼女は六月に亡くなつたが供養の想いで遺志を繋いだ。ご高覧を願う。

私には父方四名、母方三名の弟妹がいてその連れ合いや子と孫を合せると小学校のクラスより多い。一人減つて無念であるが、全員仲良く落伍者もない。この家族の拡がり

は、私の父と母の最高遺産だ。父と母に感謝・感謝・感謝。